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精神能量是我们永不过时的需求 纯粹纯洁的地方是我出发的地方

索南才让，蒙古族，1985 年出生于青海。

在《收获》《十月》《花城》《山花》《 民族文学》《作

品》《青年作家》等杂志发表作品，主要作品有

《荒原上》《巡山队》《找信号》《哈桑的岛屿》。作

品曾入选2020《收获》文学排行榜，《小说选刊》《中华文学选刊》《小说月

报》等选刊以及《2020青春文学》《2021中国短篇小说20家》《2021中国微

型小说年选》《2022中篇小说年选》《收获中篇小说五年选》等多种年度选

本。曾获钟山之星文学奖年度佳作奖、华语青年作家奖、青稞文学奖、红

豆文学奖、青海省青年文学奖、青海省“德艺双馨”文艺工作者称号、青铜

葵花儿童文学奖、陈伯吹国际儿童文学奖等各种奖项。2022年，获得第八

届鲁迅文学奖。

3 我是从童心的一个点上开始的，纯粹的纯洁的地方是我出发的地方。

中国文学艺术名家系列访谈

青年报：你多次提到路遥的

《人生》和《平凡的世界》对你的影

响。路遥写的是改革开放初期农

村的巨大变化，但是现在的年轻

人已经不熟悉当时的生活了，却

依然能引起共鸣。文学作品中永

不过时的东西是什么？

索南才让：路遥先生的小说
在过去我刚开始阅读严肃文学
作品的时候，给予了我巨大的精
神鼓舞。励志性的东西是很需
要的，而励志的精神，尤其是青
少年的时候是非常需要的。所
以我才对路遥先生始终心怀敬
意。因为他的作品里面有一种
人的巨大的精神能量。这无论
是在文学作品中还是在现实生
活中，都永远需要且永不过时。
我们需要一种精神，甚至需要很
多种精神，而这些精神从什么地
方来呢？它是怎么产生的呢？
这才是最重要的。伟大的作家
往 往 都 是 产 生 精 神 能 量 的 作
家。路遥是这样的，托尔斯泰是
这样的，陀思妥耶夫斯基是这样
的，曹雪芹同样是这样的。

青年报：你的两部长篇小说

饱含着童心，《荒原上》弥漫着青

春气息。你是 1985 年出生的，已

经接近不惑之年，经历也比较沧

桑，在这纷纷扰扰的社会，你是怎

么给自己的心态“保鲜”的呢？

索南才让：其实我在创作这
些年中，一直想要努力保持一种
状态，那就是纯真的一颗心，就像
童心一样。我想让我的心灵纯粹
一点、纯洁一点、纯真一点。我始
终坚信，美好的文字，直击心灵的
文字，产生的那个地方一定是干
净的。对我来说，很多时候我不
会刻意地去考虑成年人的文学和
儿童文学之间的区别。我的很多
短篇小说都可以当做是儿童文
学，但我创作的儿童文学像《哈桑
的岛屿》，它也是一部给成年人看
的文学作品，为什么呢？因为无
论如何，我在出发的时候，都是在
童心的一个点上开始的，或者说
一个纯粹的、纯洁的地方就是我
出发的地方。我拒绝成为一个十

分成熟的人。我不想成为一个世
事洞明的、圆滑老练的，经历世事
而古井不波的人。我反对，我抗
拒。我要让自己始终处在一个不
成熟却也不愚蠢的位置上。

青年报：你曾经戏称自己是

“职业作家”。不管怎么说，文学

是不景气的，光靠写作估计还不

能养家糊口。你目前的生存状况

如何，或者说你目前是靠什么生

活的？

索南才让：其实我说到职业
作家是因为这两三年来，我确实
是以写作为主要的工作。每天
我就像上班一样，早晨六点到工
作室，晚上六点回家，雷打不动
每天十个小时会在工作室里面
阅读、写作。我觉得这就是职业
作家，我还没有考虑到我要完全
依靠写作来养活自己，因为那不
可能。目前我还是靠着我的牧
场来生活。

青年报：你的最新长篇《找信

号》入围了第七届平遥国际电影

节。这是要进行影视改编了对

吗？凡是有影视改编价值的小

说，要有一个好故事，也就是可读

性要强。你认为，思想性与可读

性哪个更重要？

索南才让：其实我觉得有很
好的可读性的作品，思想性差不
到哪里去。比如像《静静的顿
河》，思想性差吗？它的故事性
能够让你一看就会进入到那个
世界里面。再比如《白鹿原》，还
有很多世界名著，思想性、可读
性都是无可挑剔的，都是很棒的
作品。像余华的《活着》，可读性
不强吗？思想性不好吗？所以
说，你只要写出了一个可读性特
别棒的故事，那就会有一种思想
在支持着这个故事，因为没有好
的思想支持的故事，不可能有好
的可读性。

青年报：现在是普通话时代，

大家从小都学普通话，平时又都

说着普通话，作家大多数都是用

普通话写作。我看你的作品也一

样，除了人名地名和少量的方言

词汇，基本用普通话写作，这样的

好处是比较利于阅读，不利是少

了很多韵味。你生活在少数民族

地区，有着和普通话完全不同的

语系，你怎么看待千篇一律的文

学语言问题？

索南才让：我觉得语言的问
题不是说我们都在用同一种语
言写作，就会显得我们的作品面
貌是趋于一致的，我认为不是。
一副面孔可以幻化万千，还得要
看作家对汉语的感受所形成的
属于自己的风格。所以这是一
个风格的问题，它不是语言本身
的问题。我生活在少数民族地
区，我说的是青海方言，也说蒙
古语，我周围既有说藏语的，说
蒙语的、说汉语的，又有说地方
方言的，所有这些语言形成的环
境对我创作的影响其实并不是
很大，我还是会很自然地，甚至
几乎是根深蒂固地从我本民族
的语言出发，好多时候需要将内
心形成的一句话——它是母语
——转换成汉语，在这个转换的
过程中，我自然而然会把它更标
准化地书写成汉语。但是它不
妨碍我在这个文本的转化中形
成我自己的一种风格，哪怕这个
风格一直在变，极其不稳定，我
都觉得是很好的。

青年报：现在的年轻人都沉

迷于网络，乐于碎片化的、轻松的

阅读，而你的作品让人读了以后，

心灵会得以宁静。你觉得读书对

年轻人的人生有何意义？

索南才让：我觉得不读书的
和读书的年轻人有一个最大的
区别，就是因为读书人在以读书
的方式去思考，去经历。他得以
把自己的灵魂世界营造得广阔
而富饶。他的灵魂经得起惊涛
骇浪的冲击和蹂躏，他在更多的
层面和更多的时候为自己创造
需要的东西。

会说话，比如有思想。我想问的

是，你真的能和它们对话吗？什

么才是人与动物共用的语言？

索南才让：牲畜们很有意
思。比如说马，我只要一看它的
眼睛，一看它那个动作，我就知道
它在想什么，它要干什么。还有，
它那个眼睛在戏弄你和在恐惧你
是完全不同的。牛也是，害怕你
的时候是一种眼神，故意在气你、
戏弄你的时候，又是一种眼神。
牲畜的聪明是难以想象的，而对
牲畜的观察是很多牧人都具备
的，它来源于几千年相互依存的
纽结关系。我们牧人平常跟它们
打交道，很多时候都会不自觉地
把它们放在一个同等的，甚至是
和我们势均力敌的一个位置上
去。因为你必须保持足够的警惕
性和战斗力，要不然你不是它的
对手，它会把你控制得死死的，会
在日常的生活中戏弄你，你又追
不上它，你又打不到它，你拿它没
有办法，但它却可以把你气个半
死……往往这时候，我们的警惕
心和战斗的欲望就会提高到最
高。因为这是一个博弈的过程，一
旦你示弱，你三番两次成为它手下
败将，那你以后就有苦日子可过
了，因为它会产生一个念头，觉得
你不行，不是它的对手。这样的
话，作为一个牧人，你放什么牧
啊？所以很多时候，所谓的牧民和
动物的对话，其实就是一种很有意
思的竞争和对抗的一个过程。

青年报：在你的文学世界里，

牧民和牲口是平等的，是一种“互

养”的关系，不过，我们养牲口的

目的是利用。那么，书写这种平

等，或者说是“互养”关系，想达到

什么样的效果？

索南才让：这种护养关系不
必达到什么效果，而且它很简单，
就是一种最基本的生存方式，它
也一点都不矛盾，我们不存在“矛
盾中生存”这样的境地，因为牧人
辛辛苦苦养育它们，供吃供喝，照
顾它们，让它们躲避天灾，躲避自
然危害，让它们可以一代又一代
地稳定的繁衍，那么反过来，它们
就需要回馈，没有什么无缘无故
的付出，更不可能有免费的午

餐。牧人和牲畜的关系其实就是
自然法则的一部分，而且是自然
法则中最自然的、最成功的一部
分。我在养你，你也在养我，我们
互惠互利，形成一种在自然中生
存的平衡关系。

青年报：动物说话和思考，只

有童话世界才会存在，但在现实

世界里，这恰恰是人和动物的区

别。你能否结合具体的作品，谈

谈文学和现实的关系是什么？

索南才让：我觉得用动物的
方式去思考人比较有意思。哪怕
是这个所谓的动物式的思考，依
然是以人的思维方式在形成一种
思考和谈论，那也是不一样的，区
别就在于你首先要把自己放到对
方的位置上，不是说一定要从对
方的位置上开始，你永远没有办
法以一匹马的方式，一头牛的方
式，乃至以羊或者狼的方式去思
考我们人和这个世界是什么样
子，你没有办法，因为你不是真正
的它。你只能假装你是，你只能
把你的思维灵魂夺舍，甚至是强
行地占据到它的躯体上，短暂地，
很荒诞地进行这样一种反思，我
觉得这才是有意义的，因为你跳
脱了人的范畴，而跳脱人的范畴
意味着更大的可能性，哪怕这个
可能性最终的结果也是错误的、
可笑的。所以我喜欢让我小说中
的动物们去思考、去说话，那头牛
它就按照人的方式去思考，它甚
至想回归到人的社会，它又想回
归到纯粹的牛的社会，但都做不
到，最后它成了一个既不是人也
不是牛的东西。但它是自由的，
它活成了独一无二的个体。我觉
得现实中我们任何人都不能称之
为真正的个体，那太难了。只要
我是人，我就有无数分身存在于
这个世界，我也是无数人的一个
分身之一。我没有办法把自己从
中单独地、完全地独立出来。我
是人之万分之一而已。所以我只
能在作品中去实现一种真正的个
体性的东西，哪怕不伦不类。事
实上，只要是独一无二的，就是不
伦不类的，就是世界的对立面。
我觉得这就是我文学中的现实和
真正的现实之间的关系。


